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Niederschrift 
zur Sitzung des Sport-, Kultur- und Umwetlausschusses der 

Gemeinde Hetlingen (öffentlich) 

 Sitzungstermin: Mittwoch, den 08.02.2017 

 Sitzungsbeginn: 20:00 Uhr 

 Sitzungsende: 22:35 Uhr 

 Ort, Raum: Hetlinger Treff, Hauptstraße 65 

Anwesend sind: 

Bürgermeisterin Monika Riekhof  CDU 
 

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Ralf Hübner FW Vorsitzender  
Herr Jens Körner CDU   
Herr Oliver Lammert FW   
Herr Holger Martinsteg CDU   
Herr Alexandré Thomßen CDU   

Gäste 
Herr Jonn-Heinz Bernhardt  20:10 – 20:40 Uhr 

Herr Florian Kleinwort Kinder- und Jugend-
beirat 

 

Herr Julius Körner Kinder- und Jugend-
beirat 

 

Herr Robert Wieber Vorsitzender HMTV ab 20:35 Uhr 

1 Bürgerin    
 
 

Protokollführer/-in 
Frau Kerstin Seemann   
 
 
Die heutige Sitzung wurde durch schriftliche Ladung vom 19.01.2017 einberufen. Der 
Vorsitzende stellt fest, dass gegen die ordnungsgemäße Einberufung keine Einwen-
dungen erhoben werden. 
Der Sport-, Kultur- und Umweltausschuss ist beschlussfähig. 
 
Die Sitzung ist öffentlich.      
 

Die Tagesordnung wird beschlossen.      

Abstimmungsergebnis:  
einstimmig beschlossen 
 
5  Ja-Stimmen,  0 Nein-Stimmen,  0 Enthaltungen 
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Daraus ergibt sich folgende Tagesordnung:  

Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

 1.  Eröffnung der Sitzung 

  

 2.  Einwohnerfragestunde 

  

 3.  Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Niederschrift der letzten  
Sitzung 

  

 3.1.  Antrag auf Änderung der Niederschrift vom 17.01.2017 
Vorlage: 0009/2017/HET/BV 

  

 4.  Hetlinger Heimattag am 01.04.2017 

  

 5.  Sportangelegenheiten 

  

 5.1.  Aktueller Sachstand bezüglich der Nutzung der Mehrzweckhalle 

  

 5.2.  Bericht aus dem Turn- und Sportrat 

  

 5.3.  Eigenleistungen des HMTV in 2015 und 2016 
Vorlage: 0012/2017/HET/en 

  

 5.4.  Kostenbeteiligung des HMTV 

  

 5.5.  Sachstand Kunstrasenprojekt des HMTV 
Vorlage: 0011/2017/HET/en 

  

 5.6.  Aufstellung Streetballkorb 

  

 6.  Aktion sauberes Schleswig-Holstein am 25.03.2017, Müllsammelaktion an der Hetlinger 
Schanze in Verbindung mit dem Aktionsbündnis Plastik in Umwelt und Nahrung 

  

 6.1.  Detailplanung der gemeindlichen Aktivitäten 

  

 7.  Antrag der ARGE Umweltschutz auf Änderung der Vereinbarung 
Vorlage: 0008/2017/HET/BV 

  

 8.  Südlink 

  

 8.1.  Initiierung eines übergreifenden Arbeitskreises auf Ebene der Fachausschüsse 

  

 9.  Abwasserzweckverband 

  

 9.1.  Aktueller Sachstand der Baumaßnahmen 
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 9.2.  Aktueller Sachstand Klärschlammtrocknung 

  

 10.  Nutzung von Recyclingmaterial im Zwischendeichbereich 

  

 11.  Verschiedenes 

  

Nichtöffentlicher Teil 

 12.  Beitrags-, Grundstücks- und Steuerangelegenheiten 

  

Öffentlicher Teil 

 13.  Bekanntgabe der im nichtöffentlichen Sitzungsteil gefassten Beschlüsse 

  

 
 

Protokoll: 

Öffentlicher Teil 

zu 1 Eröffnung der Sitzung 
  

Herr Hübner begrüßt die Ausschussmitglieder und Gäste und eröffnet die 
Sitzung.  
 

zu 2 Einwohnerfragestunde 
  

Es gibt keine Wortbeiträge.  
 

zu 3 Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Nieder-
schrift der letzten Sitzung 

  
 

zu 3.1 Antrag auf Änderung der Niederschrift vom 17.01.2017 
Vorlage: 0009/2017/HET/BV 

  
Herr Hübner beantragt, das Protokoll der Ausschusssitzung vom 
09.11.2016 dahingehend zu ändern, dass unter TOP 8 im Beschluss der 
Name Herrn Thomas Siemens zu streichen ist.  
 

 Beschluss: 
 
Der Sport-, Kultur- und Umweltausschuss stimmt der Änderung des 
TOP 8 des Protokolls zu.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 5  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
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zu 4 Hetlinger Heimattag am 01.04.2017 
  

Herr Bernhardt stellt die Planungen für den Heimattag am 01.04.2017 vor. 
Er verteilt den Ablaufplan an die Ausschussmitglieder und erläutert diesen. 
Der Plan soll mit dem nächsten Hetlinger Boten verteilt werden. 
Es werden wieder viele Aktivitäten und Vorträge aus Hetlingen angeboten.  
Herr Hübner fragt an, ob die Gemeinde mithelfen soll. Herr Bernhardt er-
läutert, dass die Arbeitsgruppe die Vorbereitungen erledigt werden.  
 

zu 5 Sportangelegenheiten 
  
zu 5.1 Aktueller Sachstand bezüglich der Nutzung der Mehrzweckhalle 
  

Frau Riekhof berichtet, dass die Halle wieder genutzt werden kann. Die 
Reparatur der Dusche wird in der KW 7 fertiggestellt. Der Rückbau der 2. 
Dusche wird wohl Ende Februar fertig gestellt.  
Ein weiteres Problem stellt sich bei den Rohrleitungen dar. Die Leitungen 
sind nicht isoliert, so dass sich in den Sommermonaten die Rohre erwär-
men. Diese sollten nachträglich isoliert werden.  
Derzeit werden die Rohrleitungen alle 2 Stunden gespült. Dadurch entsteht 
in den Umkleideräumen eine enorme Hitzeentwicklung. Der Dampf frisst 
an den Holzbalken.  
Die Fußbodenheizung ist seit dem Ausfall der Heizung Anfang Januar auf 
Handbetrieb, so dass die Raumtemperatur bei 28 Grad liegt. Die Sanie-
rung der Heizungsanlage wird im nächsten Bauausschuss behandelt. 
Herr Hübner bittet darum, die Temperatur der Kabinen möglichst schnell 
zu regulieren, damit keine zusätzlichen Kosten entstehen.  
 

  
zu 5.2 Bericht aus dem Turn- und Sportrat 
  

Herr Hübner hat an dem Turn- und Sportrat des HMTV teilgenommen und 
dort berichtet, dass der Streetballkorb aufgestellt wurde und zur Nutzung 
freigegeben ist.  
Herr Wieber berichtet, dass der Frischwasseranschluss der Tennisplätze 
erneuert werden kann. Die Hetlinger Unternehmer haben hierfür 400 € ge-
spendet. Der Gartenarbeiten werden kostenlos durchgeführt.  
Herr Thomßen fragt bezüglich der Anwesenheit des Ausschussvorsitzen-
den in dem Turn- und Sportrat bzw. des Vorsitzenden des HMTV in den 
Ausschusssitzungen nach. Er hält dies für eine doppelte Berichterstattung. 
Hierzu wird erläutert, dass durch die Anwesenheit des Ausschussvorsit-
zenden gleich auf die Anfragen eingegangen werden kann. Weiterhin sei 
die Anwesenheitspflicht vertraglich geregelt. 
Der Vorstandsvorsitzende des HMTV wird entsprechend der Tagesord-
nung zum Ausschuss eingeladen, um konkrete Auskünfte geben zu kön-
nen.  
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zu 5.3 Eigenleistungen des HMTV in 2015 und 2016 
Vorlage: 0012/2017/HET/en 

  
Der HMTV hat für die Jahre 2015 (3.462,50 €) und 2016 (6.812,50 €) Ei-
genleistungen erbracht. Die Nachweise liegen vor. 
Anmerkung der Verwaltung: Der Nachweis für 2016 wird als Anlage zum 
Protokoll beigefügt.  
 

 Beschluss: 
Der Sport-, Kultur- und Umweltausschuss nimmt den Nachweis der 
Eigenleistung zur Kenntnis.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 0  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
 
 

 

zu 5.4 Kostenbeteiligung des HMTV 
  

Der Ausschuss diskutiert über die vertraglich geregelten Leistungen. Durch 
Frau Riekhof wird vorgeschlagen zusammen mit Herrn Wieber und Unter-
stützung der Verwaltung einen neuen Vertrag zu erarbeiten. Der beste-
hende Vertrag ist veraltet und nicht mehr zeitgemäß.  
Herr Hübner erläutert, dass es bereits in den letzten Jahren wiederholt die 
Diskussionen über die Leistungen gegeben hat. So wurde z.B. auch das 
Nutzungsentgelt aufgrund der finanziellen Situation des Vereines entlas-
sen. Herr Wieber erläutert, dass die Mitgliederzahlen sich stabilisiert ha-
ben, aber trotzdem die Mitgliedsbeiträge erhöht werden müssen, um den 
laufenden Betrieb zu finanzieren. Zum Glück gibt es viele zweckgebunde-
ne Spenden, die nicht für Zahlungen an die Gemeinde verwandt werden 
können.   
 
 

 Beschluss: 
Der Sport-, Kultur- und Umweltausschuss beauftragt die Verwaltung 
gemeinsam mit der Bürgermeisterin, Frau Riekhof, und dem Vorsit-
zenden vom HMTV, Herrn Wieber, einen neuen Nutzungsvertrag aus-
zuarbeiten 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 5  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  
zu 5.5 Sachstand Kunstrasenprojekt des HMTV 

Vorlage: 0011/2017/HET/en 
  

Herr Wieber berichtet über den bisherigen Sachstand. Der Neubau eines 
Kunstrasenfeldes ist eine kostspielige Angelegenheit. Es soll dadurch die 
Möglichkeit entstehen, den Trainingsbetrieb ganzjährig Aufrecht erhalten 
zu können. Es gibt diverse Ansätze für die Umsetzung des Projektes. Es 
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wurde mit dem TSV Holm Kontakt aufgenommen, das Projekt gemeinsam 
umzusetzen. Dies wurde jedoch nicht angenommen.  
Die Mitbenutzung der Holmer Plätze wurde auch abgelehnt bzw. ist in den 
Wintermonaten aufgrund von witterungsbedingten Sperrungen keine Hilfe.  
Es wurde überlegt, die Größe des Feldes zu minimieren, um die Kosten 
geringer zu halten.  
Der neue Platz könnte von verschiedenen Sparten genutzt werden. 
 
Die Zuschüsse des DFB gibt es nicht mehr. Es wird derzeit noch geprüft, 
ob es vom Kreis bzw. Land Zuschüsse für die Maßnahme gibt. 
  
Frau Riekhof merkt für die angedachte Fläche an, dass dies der einzige 
Ort ist, wo das Festzelt aufgestellt werden kann. 
 
Der Ausschuss regt an, dass Herr Wieber mit den umliegenden Vereinen 
Kontakt aufnehmen soll, um eine eventuelle Zusammenarbeit zu beginnen. 
 
Herr Wieber berichtet, dass der Verein durch die Hetlinger Unternehmer 
eine Spende für die Schautafel erhalten haben. Er würde die neue Tafel 
gerne im Bereich der Schule / des Kindergartens aufstellen. Herr Hübner 
erläutert hierzu, einen schriftlichen Antrag zu stellen, damit dieser in den 
Ausschüssen beraten werden kann. 
 
Herr Lammert fragt an, warum an der Osttribüne von hinten dauerhaft das 
Licht brennt. Herr Wieber wird sich darum kümmern.   
 

  
zu 5.6 Aufstellung Streetballkorb 
  

Der Streetballkorb ist aufgestellt.  
 

  
zu 6 Aktion sauberes Schleswig-Holstein am 25.03.2017, Müllsammelakti-

on an der Hetlinger Schanze in Verbindung mit dem Aktionsbündnis 
Plastik in Umwelt und Nahrung 

  
zu 6.1 Detailplanung der gemeindlichen Aktivitäten 
  

Herr Hübner berichtet, dass am 25. März die Aktion „sauberes Schleswig-
Holstein“ stattfindet. Zeitgleich mit der Aktion findet die Müllsammelaktion 
an der Hetlinger Schanze mit dem Aktionsbündnis Plastik in Umwelt und 
Nahrung statt. Hierzu finden eine Reihe von Veranstaltungen zum Thema 
Müll statt.  
Frau Riekhof erläutert, dass die weitere Aktion gewachsen ist, weil nach 
der Aktion im letzten Frühjahr bis Ende Mai sich eine Menge Müll an der 
Hetlingen Schanze angesammelt hat.  
Es wird weiterhin angefragt, wer sich um die Verpflegung etc. kümmert. Es 
wird erläutert, dass sich Herr Schönfeldt noch darum kümmern wollte. Soll-
te er dies nicht machen, erklärt sich Herr Körner bereit.  
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zu 7 Antrag der ARGE Umweltschutz auf Änderung der Vereinbarung 
Vorlage: 0008/2017/HET/BV 

  
Herr Hübner erklärt die Vorlage. Der bestehende Vertrag zwischen der 
Gemeinde Hetlingen und der ARGE Umweltschutz soll in § 10 um die Wor-
te „oder für lokale Umweltprojekte in Hetlingen“ ergänzt werden.  
In § 3 sind die Namen Andreas Brügge und Herrn Michael Wiest zu än-
dern. 
Ebenso sollen in § 10 die Worte „nach der Amortisationszeit“ entfernt wer-
den. 
Herr Thomßen fragt an, ob für den Abbau der Anlage Rücklagen gebildet 
werden. Herr Hübner erläutert, dass für Reparaturen Rücklagen gebildet 
werden. Für den Abbau selber werden keine gebildet.  
 

 Beschluss: 
Der Sport-, Kultur- und Umweltausschuss empfiehlt den Vertrag wie 
vorgeschlagen zu ändern.  
 

 mehrheitlich beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 4  Nein: 0  Enthaltung: 1  Befangen: 0   
 
 

 

zu 8 Südlink 
  
zu 8.1 Initiierung eines übergreifenden Arbeitskreises auf Ebene der Fach-

ausschüsse 
  

Herr Hübner erläutert, dass es sinnvoll wäre auf Ausschussebene einen 
Arbeitskreis mit den anderen betroffenen Gemeinden einzurichten. Es ist 
dann schneller möglich, zu reagieren, wenn die Planungen voranschreiten. 
Derzeit gibt es einen Arbeitskreis auf Bürgermeisterebene. Dieser Arbeits-
kreis steht im Austausch, wenn es neue Informationen gibt. Frau Riekhof 
regt an, dies aus derzeit so zu belassen. Herr Thomßen bittet darum, bei 
den anderen Gemeinden das Interesse diesbezüglich abzufragen, um ggf. 
den neuen Arbeitskreis einzurichten. Frau Riekhof wird sich darum küm-
mern.  
 
 

  
zu 9 Abwasserzweckverband 
  
zu 9.1 Aktueller Sachstand der Baumaßnahmen 
  

Herr Hübner informiert darüber, dass die Baumaßnahmen vorangehen. Es 
gibt keine Verzögerungen.  
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zu 9.2 Aktueller Sachstand Klärschlammtrocknung 
  

Derzeit läuft ein Erkundungsverfahren über die unterschiedlichen Optionen 
einer thermischen Klärschlammverwertung. 
Frau Riekhof erläutert, dass es lange keine Beschlüsse auf Landesebene 
gegeben hat.  Daher hat sich das Procedere verzögert. Ende März tagt die 
Arbeitsgruppe. Herr Hübner wird in der nächsten Ausschusssitzung über 
das Ergebnis berichten. 
 

  
zu 10 Nutzung von Recyclingmaterial im Zwischendeichbereich 
  

Frau Riekhof erläutert, dass das Schreiben auf ihren Entschluss an den 
Landwirt nicht verschickt worden ist. Im Nachgang zur letzten Sitzung 
konnte sie in Erfahrung bringen, dass dort das gleiche Material verwendet 
worden ist, wie auch die Gemeinde es benutzt. Hierfür liegen die Zertifika-
te vor. Dieser neue Sachstand hat für das Schreiben die Basis entzogen. 
Herr Hübner bemängelt dies, und verweist darauf, dass der Ausschuss 
dieses so beschlossen habe. Weiterhin wird bezüglich der entstandenen 
Schäden nachgefragt.  
Hierzu erläutert Frau Riekhof, das die Firma die Schäden beseitigt hat..  
 

  
zu 11 Verschiedenes 
  

Herr Hübner berichtet, dass beim heutigen Eintreffen das linke Fenster 
zum Damen-WC offen stand. Es ließ sich nicht schließen. Frau Riekhof 
wird sich darum kümmern. 
 
Weiterhin weist er auf die neuen Programme vom Elbmarschenhaus hin. 
Frau Heim bittet bezugnehmen auf die derzeitige Situation darum, wenn 
tote Tiere gefunden werden, diese nicht anzufassen und das Elbmar-
schenhaus darüber zu informieren.  
 
Herr Körner teilt mit, dass er nicht genau beurteilen könne, ob die Baum-
pflegemaßnahmen sachgerecht ausgeführt wurden. Dem Anschein nach, 
haben die Anwohner die Arbeiten selber ausgeführt. Frau Riekhof erläu-
tert, dass die Arbeiten vergeben worden sind.  
 

 

Nichtöffentlicher Teil 

zu 12 Beitrags-, Grundstücks- und Steuerangelegenheiten 
  

Es liegen keine Punkte vor.  
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Öffentlicher Teil 

zu 13 Bekanntgabe der im nichtöffentlichen Sitzungsteil gefassten Be-
schlüsse 

  
Es liegen keine Punkte vor.  
 

 
 

Für die Richtigkeit: 

Datum: 21.07.2017 

 

 

 

 
   

(Ralf Hübner) 
Vorsitzender 

Herr 
Frau 

(Kerstin Seemann) 
Protokollführerin 
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